

# 1300人道同盟を必ずやりとげよう

## 第40回全国大会成功に応えて



国会請願 北海道代表団（後列左から）佐々木秀之、平山沙織、横山博子、明地直美、  
菱谷伸市（菱谷さんの長男（埼玉県在）、菱谷良一、佐々木あづさの各氏。

2・3頁の写真も含め馬場良枝氏撮影。

菱谷良一さん、山岡達丸議員（中央）を訪問・請願。左は畠山忠弘氏（記事3頁）



相沢良生誕112年・没後86周年碑前祭（5月15日）（記事5頁）



(576号付録)  
北海道版 No.474

治安維持法犠牲者  
国家賠償要求同盟  
北海道本部

編集発行人 宮田 汎  
〒065-0018 札幌市東区北18条  
東15丁目3-6 ブランノワールF101号  
電話 011 (374) 8280  
FAX 011 (374) 8281  
郵便振替・02740-7-24209

## 憲法9条を守り平和な日本を

### 菱谷良一さん国会請願での挨拶より



「赤い帽子」を語る

私が噂の菱谷です。数えで10歳になりました。今日この老いぼれた身体をひっさげて、国会の場に顔を出して、皆様に私の気持ちの一端を伝えたいと思います。

私は雪国の北海道・旭川で1921年に四男一女の長男として生まれました。あまり裕福でなかつた親に、師範学校に入つて先生になれとすすめられました。幸にそこに入り学生生活を送りました。当時の日本は軍国主義が台頭、満州事変、支那事変と、軍部主導の体制になつっていました。

私は好きだった美術部に籍を置いていたんですが、部の先生は熊田満佐吾先生。その先生が生活綴方事に関連して昭和16年1月に逮捕

され、そのとばつちりで、薰陶下にあった美術部員、私を含めて5名がその年の9月に検挙されました。何が何だか分からず留置場へ。検事の甘言と恐喝によつて自白調書が作り上げられ、それによつて起訴され、刑務所に収監され1年3カ月。零下30度の極寒を牢房で過ごす体験をします。昭和17年暮れによつやく解放されて、自由の身になつておりましたけれども、世間からは「アカ、アカ」と言つて忌避され、日陰者として生活していました。

牢屋ボケでボヘッとしているところに、たまたま「紀元節」。皆さんご存じないかと思いますが、2月11日は、2600年前に、日本という國を作り上げた神武天皇、その創業を祝うということで、お祝いをする日でした。今日は紀元節か、と頭をよぎったときに、ふと今までの不当な扱いを私にした日本の國、ひいては日本を統治する天皇陛下、この存在が「我々を

赤子として慈む」と日頃言われてゐるのに、何にも少年を1年3カ月も牢屋にぶち込んだのはどういうことだつて、怒りが込み上げてきたわけです。それを口に出してわーわーと言つたらまた捕まつて、牢屋へ逆戻りするかと思つて、口には出せんけれどもその胸の内の悔しさを、その時、一気に描き上げたのが、この絵、「赤い帽子の自画像」であります。

なぜ赤い帽子をかぶつているのか。これは妹の帽子なんですが、今まで俺をアカ呼ばわりした、精一杯の皮肉で描きました。自由にもの言えない胸の内を描いた記念すべき、逮捕後初めて描いた絵です。後に絵を描く生活に浸りきたのですが、その第一歩となつた忘れられない1枚です。

それからうろうろしていくても警察がうるさいので父親の顔で旭川のガス会社に、どうせ兵隊に行くんだからそれまでの腰掛だつていふことで籍を置きました。運良く戦争が終わつて帰つて来て再びガス会社に勤め、無事定年まで勤めあげました。さて自由の身になつて何をしようかつていう時に、絵

赤子として慈む」と日頃言われてゐるのに、何にも少年を1年3カ月も牢屋にぶち込んだのはどういうことだつて、怒りが込み上げてきたわけです。それを口に出してわーわーと言つたらまた捕まつて、牢屋へ逆戻りするかと思つて、口には出せんけれどもその胸の内の悔しさを、その時、一気に描き上げたのが、この絵、「赤い帽子の自画像」であります。

同盟とのかかわりについては、同盟の創立40周年記念のつどいがあり、無二の親友・松本五郎と一緒に先輩の山下懋さんと参加し、犠牲者十人と一緒に壇上に上がつて挨拶しました。80歳台から90歳台の方ばかりでしたから、今は存命の方はいらつしやらないと思つていましたが、先ほど聞きましたが、その第一歩となつた1枚です。

だからそれが、その第一歩となつたのですが、その第一歩となつた1枚です。

それからうろうろしていくでも警

察がうるさいので父親の顔で旭川のガス会社に、どうせ兵隊に行くんだからそれまでの腰掛けだつていふことで籍を置きました。運良く戦争が終わつて帰つて来て再びガス会社に勤め、無事定年まで勤めあげました。さて自由の身になつて何をしようかつていう時に、絵

赤子として慈む」と日頃言われてゐるのに、何にも少年を1年3カ月も牢屋にぶち込んだのはどういうことだつて、怒りが込み上げてきたわけです。それを口に出してわーわーと言つたらまた捕まつて、牢屋へ逆戻りするかと思つて、口には出せんけれどもその胸の内の悔しさを、その時、一気に描き上げたのが、この絵、「赤い帽子の自画像」であります。

同盟とのかかわりについては、同盟の創立40周年記念のつどいがあり、無二の親友・松本五郎と一緒に先輩の山下懋さんと参加し、犠牲者十人と一緒に壇上に上がつて挨拶しました。80歳台から90歳台の方ばかりでしたから、今は存命の方はいらつしやらないと思つていましたが、先ほど聞きましたが、その第一歩となつた1枚です。

それからうろうろしていくでも警

**庄巻・菱谷良一さん百歳 参加者励ます**

**道民8745人の署名携えて12名の議員訪問**

**7人の国会請願 道代表団**



立憲民主議員とともに

請願行動を行いました。

庄巻だったのは、弾圧を受けた

旭川在住の菱谷良一さんが100

歳の高齢にもかかわらず、車椅子

で駆け付け全体集会で挨拶された

ことでした。5人の国会議員を回

り、自身が経験した生活図画事件

や釈放後に描いた権力を精一杯皮

肉った自画像「赤い帽子」につい

て語り、憲法9条を守る闘いを力

強く訴えました（前頁）。

菱谷さんは、畠山さんと一緒に

9区選出の山岡達丸衆院議員を訪

問。委員会開会中でしたが、時間

を取つていただき懇談しました。

議員の「私は戦後生まれで、戦

争も治安維持法の体験もないのに

すが、あなたはどんな理由で逮捕

されたのですか？」の質問に、菱谷

さんは、学生時代の、ベートーベ

ンのレコードを鑑賞している写真

を見せて、「特高は『ベートーベ

ンは庶民の音楽家だ。この音楽を

聞いて社会変革を企んだ、写真は

その証拠だ」と言われた」と話し

ました。

懇談の後、山岡議員は「今、戦前のような内心の自由を侵す危険な状況にあります。皆さんの請願

趣旨を生かして一生懸命頑張ります」と語り、紹介議員になることを約束しました。昨年以来、新しく紹介議員になられたのは山岡議員です。

請願団の、最後の全体集会では、横山事務局長が北海道の取り組みについて述べ、畠山さんは、地元選出の山岡議員が初めて紹介議員になつて頂いたときさつについて発言、「国会請願は、日常的に地域住民が選出議員に働きかけることを土台にしてこそ成果に結びつきます」と述べました。

## 2022年後半期顕彰行事等日程

◇今野大力祭

6月19日(日)(命日) 18時～於・

旭川市常磐公園大力詩碑前

◇鈴木治亮祭

於・七飯町・日本共産党員追悼之碑前。7月15日(金)11時～

(日本共産党創立百年の献花式に併

せ、鈴木の獄死90年をも偲びた

(2頁より)

の花道で、思い残すことはない、こういう生活であります。

無辜の人々や兵士、毎日沢山の人々が殺されております。人の生命を揺さぶる戦争の無い、平和で自由な世界が一日も早く到来することが私の最後のお願いで、このことを皆様が継いで明るい日本、平和な日本を築くように、憲法9条の、永久に軍備は持たない、他国に戦争を仕掛けない、これを守り、犯さないよう努力されることを、

私の最後のお願いとして挨拶を終わりたいと思います。ご静聴有難うございました。

◇西田信春没後88年碑前祭

8月4日(木)(碑建立日) 13時～

於・新津川町大和・西田小公園。

好天に恵まれ50余人参加

野呂栄太郎の業績偲ぶ

## 生誕122年没後88年碑前祭

4月30日、野呂栄太郎（190

0—34）碑前祭が、長沼町の野呂

栄太郎小公園で行われました。今

回初めて、命日の厳寒期2月19日

に変えて、誕生日の4月30日に行

われました。50余人が参加し碑前

に菊の花を手向け野呂を偲びまし

た。

上田久司・日本共産党南空知地

区委員長が「ロシアのウクライナ

侵攻に直面し、改めて平和と憲法

9条を守る決意を新たにしたい。

改憲目指す自民、維新に対し参院

選で厳しい審判を下しましょう

と開会の挨拶。金倉昌俊・日本共

産党北海道副委員長は、「野呂さ

んは戦前の天皇制、地主小作制度

の日本をどう変革するか、戦争を

止めるにはどうするかの課題に取

り組みました。その党綱領の精神

は今日に引き継がれています」と

述べました。

間嶋勉・長沼町教育長は「野呂

さんは不自由な義足にもかかわら

ず野球部のマネージャーを努め

『北海中の秀才』と讃えられた。

病いを押して政治活動をし、優れ

た業績を残した」と語りました。

国会請願に応えて紹介議員になつ

た神谷裕衆議からは「野呂さんの

反戦平和の志を引き継いで頑張り

たい」とのメッセージが寄せられ

ました。宮田汎・同盟道本部会長

は「学生時代、日本近代史を学ん

だ時、まず読んだ基本文献は野呂

栄太郎の『日本資本主義発達史』でした」と回想しました。

岩見沢、夕張、美唄3市と長沼、

栗山、南幌3町の首長、議長らか

ら多数のメッセージが寄せられま

した。

改めて、野呂栄太郎の業績（日本資本主義の科学的分析、その変革の道程を展望し日本共産党の綱領に科学的知見を与えた業績に光輝）が当てられた集いになりました。参加した江別市の会員・温水武男さんから、次のレポートを頂きました。

### 野呂栄太郎碑前祭に参加して

江別市 温水 武男

江別市に在住するようになつて

から1年半になりますが、野呂栄

太郎の碑前祭に参加することは、

私の願いでした。馬追丘陵の静台

に登山したとき、野呂栄太郎が長

沼の出身であることがわかり、後

日、友人の案内で記念碑小公園に

は行つたことがあります。

今回、碑前祭に参加できて満足

会あいさつは、党南空知地区委員長・上田久司さ

んがおこない、今日、野

### 国賠署名の目標と達成状況

2022年6月1日現在

| 支部名  | 団体署名 |     | 個人署名  |     |      |
|------|------|-----|-------|-----|------|
|      | 目標数  | 到達数 | 目標数   | 到達数 | 到達率  |
| 札幌   | 400  | 4   | 8000  | 184 | 2.3% |
| 小樽後志 | 50   | 0   | 1500  | 0   | 0%   |
| 道南   | 150  | 0   | 2000  | 0   | 0%   |
| 室蘭   | 30   | 0   | 500   | 0   | 0%   |
| 道北   | 300  | 0   | 3000  | 0   | 0%   |
| 十勝   | 100  | 0   | 2000  | 0   | 0%   |
| 釧路   | 150  | 2   | 2500  | 72  | 2.9% |
| 南空知  | 50   | 0   | 1500  | 0   | 0%   |
| 苦小牧  | 80   | 0   | 2000  | 0   | 0%   |
| 北空知  | 60   | 0   | 1500  | 0   | 0%   |
| 北見   | 70   | 5   | 2500  | 150 | 6.0% |
| 道本部  | 50   | 0   | 1000  | 0   | 0%   |
| 合計   | 1570 | 11  | 31500 | 406 | 1.3% |

## 相沢良、不屈の闘いを偲ぶ

### 生誕112年・没後86年碑前祭

レポート

札幌支部江別班 倉本 昭孝

「相沢良生誕112年」の5月15日、札幌市西区平和の滝公園の相沢良碑前で碑前祭が行われ、良さんの、治安維持法下での不屈の活動を偲びました。参加された札幌支部江別班の倉本昭孝さんにレポートして頂きました。

街はライラックの香もただよう中、山あいには雪も残る「平和の滝公園」における「相沢良」没後86周年碑前祭に、江別から4人の仲間とともに参加しました。大雪からやつと解放された5月の週末は春の諸行事の重なる中、20数名の方々（遠く神奈川県茅ヶ崎市からの男性も）が集いました。

横山博子事務局長の進行で、日本共産党札幌西・手稲区地区副委員長の阿部紘司氏、宮田汎道本部会長、田中啓介札幌市議等のご挨拶があり、相沢良の東北、北海道、とくにここ札幌での活動の偉大さに感動したひと時でした。数々の労働争議、反戦ストを組織し、指導してきた「行動力」、そして官

憲の、目も覆いたくなるような拷問にもひるまない「精神力」の偉大さを改めて知りました。

現在上映中の「わが青春つきるとも」の伊藤千代子の生涯に続いて相沢良の映画化もしてほしいなどの声もあり、つつましい碑前祭

### 会員160名、個人署名2千筆を目指す

### 会費年度初め納入の促進等を方針に 釧路支部第33回大会

することなども承認されました。

ナホのため役員のみの代替え大会となり、5月28日、釧路市内で行われました。

活動方針は、①会員を160名にする。②署名は個人2千筆を目標とする。③「不屈」支部版は毎月発行する。④会費の年度初め納入を促進する。⑤伊藤千代子の映画上映運動の推進。⑥参院選勝利の一翼を担う。⑦本部提起の諸課題に積極的に取り組む。

また「婦人部」の名称を「女性部」とすること、会計監査を増員

でありますたが、熱気をひしひしと感じた一時でもありました。

碑前には西区の皆々様が色々とり

どりのチューリップを植栽され

て、ロシアのウクライナ侵略で気持ちがふさぎ込みになつてている私たちに希望と勇気を下さいました。今や世界大戦の前夜の様相を禁じ得ない中、新たな決意を高めあつた碑前祭でもありました。

にも力を入れ、良は日高に農民組合を作るため、オルグに入りました。札幌丸井百貨店の組織から丸

井の包み紙で日高の農民に文書を送っていました。(3)日本共産党の綱領的文書「32年テーゼ」を道内

の活動家に送り普及しました。北海中学の石田憲雄は相沢良から「テーゼ」のガリ切りを依頼され百部印刷して発送（晩年、熊本在住の石田氏より聞き取り）。旭川

の五十嵐久弥が受け取つたと生前聞き取り。(4)札幌の全協結成の集会で多喜二虐殺に対し抗議文を採択。官憲は多喜二虐殺への抗議、追悼集会を4・25弾圧の糸口にしました。

## 相沢良、道内の活動について

事務局員 天神美知子（再）  
顧問 延澤真紀子（再）  
会計監査 上田美津子（再）  
事務局員 村越 節子（再）  
幹事 石田 享子（再）  
副支部長 佐々木孝雄（新）  
事務局次長 西 義彦（再）  
（兼財政） 大森 昌子（再）  
事務局長 天城 正則（再）  
事務局次長 西 義彦（再）  
幹事 石田 享子（再）  
事務局次長 西 多喜子（再）

「同盟はいい映画を作りましたね」

## 留辺薬で男性入会 北見・本間氏訴え

【北見】本間昭一支部長が千代子映画制作募金に協力してくれた方々にお礼と上映会の案内活動をする中で、5月3日、留辺薬町の男性が入会されました。

男性は「同盟は良い映画を観るだけでなく、作ることに力を発揮していますね」と言いながらも入会をためらっていましたが、本間さんが「千代子の映画は、あなたの支援と募金が全国で集約されて完成しました。同盟がさらに大きくなり、前進するためには活動を支えるあなたの力がどうしても必要です。年4000円の会費が同盟前進の力になります。月1回の「不届」を手に取り、読んで頂くことが同盟活動の一つです。千代子映画の完成を記念して入会してください」と呼びかけたところ、快く入会していただきました。

本間さんは、4月以降10人の方に呼びかけて、4人目の入会者を迎えた。入会を気軽に呼びかける役員や活動家が1人でも多くなるよう努めたいと本間さんは話

元会員の女性 再入会

元会員の女性 再入会

【南空知】5月26日、千石信弘さん

元会員だった女性が同盟に復帰しました。女性は60代で、千代子の映画券を普及し、友人からも「誘ってくれてありがとう」と言いました。女性は昨年、経済的なこともあって脱会していましたが、 笹島こう子さんの、経済的なことにも触れた、熱心で親身な訴えに

【苦小牧他】5月14日、15日の両日に上映会が行われ、510人とん拡大7人目です。

応えて再入会されました。

映画成功に尽力の女性

千石さん訴えて入会

ばならないと強く思います」

【札幌】5月28日、教文会館では

3回上映され、581人が鑑賞しました。この日、俳優の角田萌果さんが来札、野呂栄太郎の墓参をし、塩澤登美子さんの記念樹があ

る北海高校も訪問しました。6月4日、西区ちえりあの上映会も458人の参加でした。

【苦小牧他】5月14日、15日の両

日に上映会が行われ、510人と

## 苦小牧510人、岩見沢355人

### 札幌581人「わが青春」上映各地盛会

「わが青春つきるとも—伊藤千代子の生涯」上映会が各地で行われて、いずれも目標を上回る盛会となっています。

5月15、18日、道南・八雲町51人。22日上川・東川町73人。22日西胆振・洞爺湖町65人。

お誘いの電話など400の目標を上回る頑張りをしたことが成功の力になりました。上映後35人から感想とアンケートが寄せられました。感想の一部を紹介します。「私は戦前、戦中のことは知りません。しかし知らないことはおそろしいことです。今当たり前の(ことに

憲法記念日に街頭宣伝 小樽で同盟ら

5月3日に小樽後志支部5人を

初め新婦、年金者等5団体22人が街頭宣伝を行い同盟の笹島こう子さんが「9条を守りましょう。暗黒政治を許さない」などと訴えました。会員の丸山晴美市議(道議予定候補)も参加しました。